

EL DIARIO MAS ANTIGUO DE VITORIA

LA SEÑORA

Doña Dionisia Alvero y Jaime

Viuda de don Joaquín Echenique

Ha fallecido á las once y cuarto de esta mañana
Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.
Q. E. P. D.

Sus hijos don Arcadio, doña Julia y don Julián; hijos políticos don Emilio Buesa y doña María de los Angeles Estremera; hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes,

Suplican á sus amistades se sirvan encomendarla á Dios en sus oraciones, asistir á los funerales que mañana sábado á las once, se celebrarán en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel y á la conducción del cadáver al cer enterio de Santa Isabel, que se verificará el mismo día, á las cinco de la tarde, por lo que recibirán especial favor.

Vitoria 14 de Marzo de 1919.

El duelo se recibe y despide en el atrio de la Iglesia y en el cementerio.
Casa mortuoria, Cadena y Eleta, 2.

NO SE REPARTEN ESQUELAS

El Excmo. é Illmo. Sr. Obispo de Vitoria, se ha dignado conceder 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

EL ALCALDE Y EL PUEBLO

Impresiones del señor Elio

Ante un público selecto, entre el cual figuraban representaciones de las Corporaciones provincial y municipal, autoridades civiles y militares, comisiones de la Cámara de Comercio, Sociedades científicas y creativas, y distinguidas personalidades locales, dió anoche su anunciada conferencia sobre el ferrocarril internacional, el alcalde señor Elio.

Comenzó manifestando que estaba obligado, por razón de su cargo, á orientar á la opinión pública, en el asunto interesado, principalmente por la meritoria labor, digna de elogio, realizada por la Cámara de Comercio.

Profundo en el asunto, no daré cifras, ni datos, ni opinión; sólo expresaré las impresiones recogidas durante las gestiones realizadas en la Corte para la solución de este problema, que presenta tres aspectos: el internacional, el nacional y el de interés local.

Respecto al primero, mientras algunos combaten el ferrocarril por estimarlo mediación de la soberanía al imponer una servidumbre de paso, otros creen se trata sólo de conveniencias internacionales de ineludible cumplimiento para España.

Entre éstos figura egregia personalidad, de cuyos augustos labios tuve el honor de escuchar esta frase: «Cuando faltan sólo 800 kilómetros para la cinta ferroviaria que abrazará al mundo, no podemos hacer de España el tapón que cierre la corriente mundial».

Hay que unir París con Buenos Aires (12.800 kilómetros), dando la vuelta de Dakar á Pernambuco ó Montevideo.

Luetas de los extranjeros asomados á las ventanillas, ó un propulsor y distribuidor de riqueza. En el primer caso, no merece la pena de gastar mil millones. En el segundo, estudiarse el asunto con detención, ya que su gravedad es inmensa, pues está trazado significa cambiar la espina dorsal de los caminos de hierro españoles, que es ahora la línea del Norte, al que todos afueren.

Técnicos ilustres como Burgos, Alonso, Zabala, Maristany y otros, niegan que haya razones para el nuevo trazado.

Desde el punto de vista de la rapidez, que no es lo mismo que la longitud, los perfiles del nuevo trazado son mayores que los del antiguo, hasta el punto de que en el proyecto ya se trata de modificar los pasos del Duero, del Ebro, de la cordillera Ibérica, del Guadarrama, del Pirineo...

Tampoco existen razones económicas, porque el ferrocarril proyectado atraviesa una zona improductiva; ni técnicas, porque es muy pequeña la diferencia del trayecto.

Desde el punto de vista estratégico, dijo que en el acta de la comisión del Estado Mayor que examinó el anteproyecto, se impone la condición de que el ferrocarril pase por Pamplona, pero ello era una consecuencia natural desde el momento en que dictaminaba un proyecto desde las Aldudes, como hubiera impuesto otra plaza fuerte de dictaminar otro proyecto. Lo más natural para defender un paso fronterizo de una invasión, es no abrirlo, y por eso este proyecto desde las Aldudes es, desde el punto de vista estratégico, poco conveniente.

Esto en cuanto al trazado; en cuanto al ancho de vía, científicamente, es mejor el nuestro que el internacional, porque éste es insuficiente para los pesos y volúmenes de las modernas locomotoras; permite menor velocidad y coches menos cómodos.

El ideal de Vitoria, desde el punto de vista local, es Madrid, Burgos, Vitoria, San Sebastián, con el ramal Vitoria-Barra. Este último que todavía no podemos señalar porque no es aún definitivo el trazado. Por ello, procediendo lealmente, no debemos ligarnos con Logroño para evitar tener que volvernos luego atrás ó adherirnos á un trazado de tal extensión que nada resuelve y sea enormemente costoso.

Los representantes alaveses y vizcaínos, en este asunto estuvimos y estamos de acuerdo en que el ferrocarril Bilbao-empalme pase por Vitoria, y también, y en ello mostráronse aún más decididos los vizcaínos, en que ese empalme debe construirse por el Estado, ó al menos con el mismo auxilio que el ofrecido al ferrocarril Pamplona-Pasajes ó el otorgado á cualquier otro ramal; para ello puede y debe llegarse al convenio entre el Estado y las Corporaciones provinciales y municipales, pero ha de actuarse de forma que se alivie á las provincias de cargas que, al menos la de Alava, no puede soportar y que la de Vizcaya, justamente, no quiere realizar sin ayuda del Estado.

Termina diciendo que la reunión en Madrid de los representantes de quince provincias, todas demandando ramales ferroviarios que las unieran con el internacional, ha servido para que el Estado se percate de que lo que hacía falta es dedicar los mil millones al nuevo ferrocarril destinados, á construir la extensa red ferroviaria que España necesita.

En cuanto á Vitoria, que el recuerdo de lo ocurrido con el empalme en Miranda sea provechoso; aportando datos, bien estudiado el asunto, sin peligrosas improvisaciones, unidos á Vizcaya, laboremus todos por la realización del proyecto más conveniente para España, para Alava y para Vitoria.

A continuación, el señor Buesa leyó un estudio - que ya publicaremos - demostrativo de la conveniencia del ramal Vitoria á Izarra, que unido á la modificación de la rampa de Oduña reduciría á distancia entre Bilbao y Vitoria á 76 50 kilómetros.

metros de vía ancha, igual en seguridad y rapidez á una estrecha de 50 kilómetros.

Los principales, accesorias y subsidiarias.

Primera. Prisión correccional de 6 meses á tres años.

Segunda. Multa.

Las accesorias son: Primera. El comiso.

Segunda. La inhabilitación para el desempeño de cargos públicos.

Tercera. El pago de costas procesales.

La subsidiaria es: Por insolvencia del reo para satisfacer las penas pecuniarias, el arresto ó la prisión correccional, á razón de un día de privación de libertad por cada cinco pesetas de multa.

La pena de multa nunca tendrá el carácter de aflictiva, cualquiera que sea su cuantía.

Que según el artículo 7.º del propio Real decreto, las personas obligadas á la persecución de los delitos y faltas de contrabando y defraudación, tendrán, en el desempeño de sus funciones, el carácter de Agente de la Autoridad, á los efectos que procedan con arreglo á las leyes comunes, conforme al artículo 62 de la ley de 3 de Septiembre de 1904.

Que las personas causantes de hacer ventas con infracción de las tasas acordadas, sufrirán la pena de arresto mayor y pagarán una multa de 125 á 1.250 pesetas, por serlo de aplicación el artículo 265 del Código penal.

Que las negativas á verificar ventas para el consumo público, serán castigadas con las penas de arresto mayor y multa de 5.000 pesetas, con sujeción á los artículos 557 y 558 del Código penal.

Que el vendedor que pretendiese eludir los efectos de la tasa y fijación de precio, entregando al comprador artículos que no correspondan en peso, unidad ó clase á los que se haya fijado para determinar su precio, se entenderá comprendido en el artículo 547 del Código penal, y por tanto castigado.

Primero. Con la pena de arresto mayor en sus grados mínimo y medio, si la defraudación no excediere de 100 pesetas.

Segundo. Con la de arresto mayor en su grado medio, á presidio correccional en su grado mínimo, excediendo de 100 pesetas y no pasando de 2.500.

Tercero. Con la de presidio correccional en sus grados mínimo y medio, excediendo de 2.500 pesetas.

Por último, prevenyo, que se nombrarán Inspectores delegados locales de la Junta provincial de Subsistencias y que éstos, previo un procedimiento sumario, impondrán desde luego las multas gubernativas, dentro de la escala de 500 á 5.000 pesetas, sin perjuicio de pasar el oportuno tanto de culpa á los Tribunales. De dichas multas corresponderá el 50 por 100 al denunciador, el 30 por 100 al Inspector, y el 20 por 100 restante se reservará para gastos de investigación.

Si no hubiere denunciador, el 60 por 100 será para el Inspector, y el 40 por 100 para dichos gastos.

Advertidos todos de las responsabilidades en que incurren quienes faltan al Real decreto de 7 del corriente, espero que ningún habitante de esta provincia infrinja, y que, como inspirado en las necesidades del consumo público, será fielmente cumplido.

Vitoria 10 de Marzo de 1919.—Alfonso R. de Grijalba.

«LA JORNADA»

Es el diario madrileño de mayor tamaño, mejor impresión y el mejor informado.

De la cinematografía

En el Nuevo Teatro

La película de series «P. L. M.», cuyo primer episodio se proyectó ayer, es interesante y bien hecha, como es cosa corriente en la casa César Film, de Roma.

El público que asistió á las sesiones de ayer salió muy satisfecho de la cinta, muy dramática y con fotografías admirables; impaciente por ver el desenlace, que se efectuará en el segundo y último episodio.

En el Teatro Circo

Un programa Ajuria kilométrico, compuesto, principalmente, de la hermosa cinta «Bajo dos banderas», en la que no se sabe qué admirar más, si las bellas vistas de paisajes africanos, entre ellos

el desierto, ó el trabajo incomparable de los protagonistas, se proyectó ayer.

El público, no muy numeroso, salió encantado de las sesiones.

El sábado se proyectará «Hamlet», interpretada por Elena Markensu, y Ruggerio Ruggeri, película de gran precio, no obstante lo cual, la Empresa, como siempre, mantiene los que tiene señalados.

Conviene hacer constar, para que el público se entere, puesto que ómos anoche culpár á la Empresa de la elevación de precios para la exhibición de «Los intereses creados», que esta película se proyectó en el Circo por cuenta del concesionario de la cinta; y él fué el que fijó el precio de las localidades, porque alquiló el local y de su cuenta fué todo.

A cada cual lo suyo.

El conflicto de la carne

La Junta provincial de Subsistencias, con los acuerdos tomados en su reunión del miércoles y puestos en práctica por el Ilmo. señor Gobernador civil en el día de ayer, evitó que el conflicto de la falta de carne se agravara de modo considerable ó que no tuviera remedio posible.

Se tenían noticias de que habían llegado á Vitoria el martes y ayer varios tratantes de ganado de Navarra, Guipúzcoa y Vizcaya para adquirir todas las cabezas del vacuno y de cerda que se presentaran al mercado, al precio que se les pidiera.

Nosotros dijimos, porque así se nos indicó por quien parecía estar en el secreto, que los mencionados tratantes eran comisionados de quien se proponía exportar á Francia el ganado.

No es aventurado afirmar que esa era la idea, puesto que los precios ofrecidos por bueyes, vacas, terneras y cerdos eran increíbles. No regateaba el comprador.

Después de cerrado el trato de cuanto pudieron adquirir los repetidos traficantes, como el Gobernador tenía ya trazado su plan, ordenó que no saliera de Vitoria ni una sola cabeza de ganado.

Y, para evitar martingalas, dispuso que los dueños del mismo no lo sacaran de la población tampoco sin la guía que les sería expedida en la Alcaldía, avisando á los pueblos respectivos para que sus alcaldes den cuenta de la llegada á aquéllos del ganado en cuestión.

Ya muy entrada la tarde, y por haberse terminado en la imprenta de la Diputación los impresos para las guías, gran muchos los aldeanos que quedaban en Vitoria protestando de los perjuicios que se les irrogaban por no poder registrar á sus hogares.

Los carniceros de la capital no pudieron adquirir reses para el abastecimiento de la población porque los vendedores se negaban en firme á venderlas al peso, como otras veces, consintiendo, únicamente, á cederlas á ojo de buen cubero, pero á precios inefables por lo fabulosos.

Gracias á la previsión de la Junta de Subsistencias y á la energía del señor gobernador, se consiguió ayer que Vitoria no carezca hoy de artículo tan indispensable como la carne, siquiera esa indispensable no roce con las clases modestas, ya numerosísimas por las terribles circunstancias que estamos atravesando.

Diatermia

Estación moderna Norte-Americana para el tratamiento de REUMATISMOS AGUDOS y CRÓNICOS, neuralgias, asma, migrañas, etc. El electrocogulador del cáncer y lupus, cauterio frío y corrientes de Arsony.

Horas de consulta de 12 á 1 y de 3 á 5.

Doctór Hernández Peña

Plaza de la Independencia, núm. 4, 2.º

VITORIA

Sociedad de «Socorros Domiciliarios»

Al vecindario de Vitoria

«Vitorianos, todos! Conocéis esta Sociedad? Tal vez, no; probablemente ignoráis muchos que eso que llaman «Comida del Hospicio» es, ni más ni

TEATRO CIRCO

Programa de cinematógrafo para mañana sábado

A las seis y media, vermouth

A las nueve y media, popular

La estupenda película de 2.500 metros

HAMLET Ó EL PRINCIPE DE DINAMARCA

El sexteto amenizará la sesión de las seis y media

El próximo martes, «El cabo Simón ó la aldea de San Lorenzo». El viernes 21, la película religiosa «Jerusalén, libertada».

NUEVO TEATRO DE VITORIA

Programa de cinematógrafo para mañana sábado
A las siete menos cuarto de la tarde y nueve y media de la noche.

CICLON (cómica, en dos partes)
Segunda jornada de la interesante película

PARIS - LYON - MEDITERRANEO
titulada, «La inocencia condenada» (cuatro partes)

BANCO DE BILBAO

Capital desembolsado 30.000.000
Reservas 30.000.000 Pesetas 60.000.000

Sucursales: Vitoria - Madrid - Paris - Londres

La Sucursal de Vitoria efectúa cuantos servicios hacen relación con las operaciones de Banco, Bolsa, Crédito ó Ahorros en sus diversas formas. Tiene corresponsales en las principales plazas del mundo.

Admite imposiciones en Caja de Ahorros y á vencimiento fijo
El Establecimiento informará sobre cualquier operación que se desee.

Neutrácido Español

No hallando remedio radical á sus sufrimientos, que le privan de la felicidad de vivir, encontrará usted en este científico preparado, no sólo la salud que le falta y la alegría que perdió, sino

ESTÓMAGO NUEVO

que digiera y que asimile, porque, de no ser así, siendo esas funciones defectuosas, dan ocasión á las más graves enfermedades que padece la humanidad.

El tratamiento racional más seguro es este específico, diferente de todos sus similares en su composición y en sus efectos, pues extingue rápidamente todas sus molestias y los dolores que le atormentan, no con calmantes que los adormecen momentáneamente y de los cuales está exento, sino haciendo desaparecer su causa.

INOFENSIVO EN ABSOLUTO

En las principales Farmacias y Droguerías

FRASCO PEQUEÑO, 6 pesetas.

FRASCO GRANDE 10 pesetas.

Concesionario exclusivo, DON JOSÉ MARIN GALAN, SEVILLA, quien enviará folletos gratuitos á quien los solicite.

meos que el objeto que cumple la Sociedad de «Socorros Domiciliarios», la cual facilita la comida á los necesitados, de acuerdo con el Santo Hospicio, al que paga lo que esos infelices no pueden pagar.

¿Por qué pedimos? Porque los últimos años de miseria y escasez han agotado nuestros recursos, aún más escasos, y gracias á la munificencia del Hospicio no han dejado de tener su comida, salvo dos días, nuestros habituales socorridos.

Dados algo, lo que pedís, lo que queráis, por amor de Dios, para nuestros convecinos necesitados; en nada mejor podéis ejercer la caridad, y así como Dios Nuestro Señor os lo premiará, así os lo agradecerá, La Junta.

Vitoria y Febrero de 1919.—Por la Sociedad de «Socorros Domiciliarios»: Su Presidente honorario, el Obispo de Vitoria, Leopoldo Eijo.—El Alcalde, Presidente, Guillermo Eijo.—Los Vocales, Emeterio Abechuc, Párroco de San Miguel; Faustino Mendieta, Párroco de San Pedro; Félix R. de Arcaute, Párroco de Santa María; Florentino Bastida, Párroco de San Vicente.—Por las Comisiones Parroquiales: Jacinto Guereña, de San Miguel; Pio Monte, de San Pedro; Juan S. de Quintanilla, de Santa María; Ramiro L. Morillas, de San Vicente.

Los donativos se admiten en casa de los señores don Julián Bajo, Dato, 8; don Clemente Irazu, Postas, 10; señores Hijos de Vinós, Plaza de la Virgen Blanca; casa del Tesorero, don Ramiro L. Morillas, San Francisco, 14, y redacción de LA LIBERTAD.

Los couplés de más éxito por Mary-Focela, Adelta Lulú y Lolita Durán. Aparato último modelo con 24 piezas, á escoger 150 pesetas.

Bazar Mendia Plaza Nueva, 26

Sport vasco

Frontón Vitoriano Partido primero

Las dos parejas que jugaron este partido, eran formidables. La azul estaba formada por Chiquito de Azcoitia y Errasti, y la roja por Chortena y Bojas.

Las condiciones eran las mismas para los dos bandos y la lucha se entabló adelantándose los azules en cuatro juegos. Solamente por una vez vimos iguales en el tanteo á los jugadores, porque después de nuevo se despegaron los azules, llegando al final del partido cuando los rojos tenían en su casillero el número 13 apuntado.

Este encuentro tenía, necesariamente, que resultar interesante porque, como decimos, las dos parejas estaban formadas por pelotaris de primera categoría; así es que, vencedores y vencidos jugaron mucho y bien, consiguiendo todos ellos, en diferentes momentos del juego, arrancar del público aplausos y ovaciones que fueron siempre justas y merecidas.

El Chiquito fué admirado en los tantos 11 y 12 de su color, ganados por jugadas inmensas de cortadas á la derecha y de dos paredes, remates ejecutados los dos de boleas.

Chortena mereció los aplausos que el público le otorgó al ganar dos juegos de salida hechos con saque castigado y cortado y al apuntarse el tanto 12, rematado colosalmente por una boleas incontestable.

Para Bojas la ovación fué unánime al tirar la mejor cortada que ha jugado en este Frontón con su izquierda, noveno tanto del partido para los encarnados.

Errasti cosechó aplausos durante todo el encuentro, porque se portó como admirable y temible zaguero y como competentísimo colaborador en el triunfo que anteayero consiguieron los azules.

Como resumen consignaremos que de los delanteros el Chiquito jugó con más conocimiento y acierto que ninguno al rematar; que Chortena, á pesar de contribuir con algunos juegos por él ganados, fué el que menos parte tomó en la pelea y el que menos alivió á su compañero, haciéndole á éste duro y fatigoso el partido.

Y de los zagueros, Errasti muy jugador y siempre colocando la pelota, y Bojas el que más trabajó y jugó, porque sobre él pesó la inmensa carga que anteayero soltaron los azules en la cancha.

Segundo partido

Ohandi y Lechuga III se igualaron cinco veces jugando el segundo partido. Lo ganó el rojano por tres juegos que el de Ochandiano perdió totalmente en pelotas completamente entregadas y que no supo restar.

EL CANCHERO.

Pérdida

de una cantidad de billetes del Banco de España, envueltos en un periódico entre las calles de Barreras é Independencia.

Se ruega los entreguen en esta Administración y se gratificará.

Carnet del repórter

Notas de Sociedad

Santoral Santos para mañana: Raimundo de Fitero, Lónginos, Mesitón, Leocricia, Clemente, María, Zacarias, Matrona y Aristóbulo.

Notas tristes Después de penosa enfermedad, sufrida desde el pasado Septiembre con heroísmo y alegrías de mártir, ha entregado su alma á Dios, en el Noviciado de Carabanchel (Madrid) la Reverenda Hermana Visitación Palet, Carmelita de la Caridad, que durante tanto tiempo fué el alma del Colegio que estas religiosas dirigen en la calle de los Fueros.

Secretaria y complemento de la fundadora del mismo, Madre Ignacia Bonifasi, acompañó á ésta en la impropia labor de erigir y poner en marcha ese Colegio de primera categoría que tanto honra á la Orden y á Vitoria.

Las especialísimas dotes que la adornaban, establecieron entre ella y sus discípulas (entre las que figura lo más selecto de la capital) esas afinidades espirituales que lejos de interrumpirse por la muerte se acrecientan en este paso á la eternidad, como lo demuestran las lágrimas que ha motivado su ausencia de este mundo y los solemnes sufragios que por su alma organiza la «Asociación de Antiguas Alumnas», los que tendrán lugar mañana sábado, á las once, en la capilla del Colegio.

Nuestro sentido pésame por tan irremediable pérdida á la Orden Carmelitana, al Colegio del Sagrado Corazón y á sus atribuladas discípulas; y nuestra oración por el eterno descanso de la ilustrada y santa religiosa.

—En las primeras horas de esta tarde, cuando estábamos enfrascados en la diaria labor, nos sorprendió muy dolorosamente un aviso telefónico dándonos cuenta del fallecimiento de la respetable señora doña Dionisia Alvero, viuda del que fué médico director del Manicomio y Asilo Provincial de Santa María de las Nieves, don Joaquín Echénique, nuestro amigo inolvidable,

Poco ha sobrevivido al que con ella compartió, por dilatados años, las venturas de un hogar dichoso. Hace pocos meses, cuando la epidemia gripal se enseñoreaba aquí de todos los hogares, el reputado doctor sucumbió á causa de ella, y hoy le sigue su esposa amantísima, que acaso no pudo hallar alivio á su tribulación en el cariño de sus hijos don Arcadio, doña Julia y don Julián, y en el de sus hijos políticos don Emilio Buesa y doña Angeles Estremera.

Nos unen á esta familia, hoy tan infortunada, lazos tan recios y hondos de amistad, que sus contratiempos y reverses como nuestros los consideramos, y más estamos para llorar con ellos esta nueva desgracia que viene á herirla, que para dirigirle palabras de consuelo que para nosotros las necesitamos.

Viajes

De Madrid y Avila ha regresado hoy el industrial de esta plaza don Justo Fuertes.

—Para San Sebastián ha salido don Enrique Zulueta.

—Con dirección á la Corte ha pasado por esta estación don Teodoro Ugarte, coronel, retirado, de Artillería.

—De Madrid han venido don Luis Anita y señora.

—De la misma capital ha llegado el bizarro capitán de Ingenieros don José Martínez de Aragón.

Modista

Especialidad en vestidos y sombreros para niños. Barreras, 18, 1.

Enfermas de la Matriz: dñse irrigaciones vaginales con AGUA DE LA MUERA. Sorprendentes efectos. Venta exclusiva en farmacias.

San Roque Jerez quinado

La Fama le ha proclamado tónico el más excelente, y es hoy reconstituyente por ningún otro igualado. juntos el vulgo y la Ciencia le conceden preferencia y lo piden con afán, pues convencidos están que no admite competencia.

REPRESENTANTE EN VITORIA, PABLO OZAETA. — Cadena y Eleta

De la vida vitoriana

En el Casino Artista

Para solemnizar la festividad de su Patrono San José, el Casino Artista Vitoriano, siguiendo tradicional costumbre, distribuirán, entre los pobres, noventa y cinco kilos de pan de primera calidad y doscientos cincuenta gramos de carne de cecón, también de primera calidad, sin hueso.

Por la noche, los señores socios que lo deseen se reunirán en fraternal banquete, para el que se admiten inscripciones en Secretaría, tanto de los mismos como de personas de su familia, y terminado aquél, se celebrará un concierto cuyos detalles no han podido ser aún ultimados.

Conferencia

Hoy viernes, á las ocho de la noche, tendrá lugar, en el Salón de Actos del Instituto General y Técnico, la primera de las conferencias organizadas por la Cámara de Comercio.

La disertación del señor Dublang se desarrollará con el sumario siguiente: «Iniciación de los ferrocarriles en Alava.—Superioridad en que quedó Vitoria en la cuestión con el de Bilbao.—El Anglo Vasco.—Pensamiento del Gobierno en el directo Dax-Algeciras.—Descripción del proyecto.—Modificación de Burgos.—Necesidad de un ramal. Consideraciones y precios acerca del Directo y de su desviación por Burgos. Diversas soluciones del ramal y descartamiento de varias de ellas.

El ramal Bilbao-Vitoria-Santa Cruz-Los Arcos-Lerín y su variante á Logroño. Solución subsidiaria con los secundarios Vitoria-Izarra y Vitoria-Estella.» La entrada será pública.

LA COMPAÑIA DE MADERAS

Bilbao Madera de pino del Norte, ten y francés, por vagonos completos y por expediciones sueltas.

Dr. Parra Solache

OCULISTA

Ex Ayudante del Dr. Lamer (Sucesor de Wecker, de París); del Real Hospital de Buen Suceso, de Madrid, y de los institutos Cítálmicos de Madrid y Valladolid.

Consulta diaria para enfermedades de los ojos, de once á una y de tres á cinco. Calle de la Florida, 24, 2.º de rechts.

Optica - Médica

DAFO, 37.—VITORIA

Bajo la dirección del Oculista de esta ciudad Dr. Parra, Ejecución rápida de las lórmias de los señores Médicos-Oculistas, Montaje y reparaciones de todo lo concerniente á la OPTICA. Completo surtido de CRISTALES Y ARMADURAS. Atención diversa de OPTICA. GRATIA CION DE LA VISTA

NUESTRAS CONFERENCIAS

Mr. Asquith en España. La clase media se organizará. La internacionalización de Tanager. Inauguración de la Casa de Correos en Madrid. Otras noticias.

Madrid

De propaganda

Con objeto de tomar parte en un mitin que se celebrará en Sevilla, han salido para dicha capital los miembros que componen el Directorio republicano.

Asquith y Romanones

Hablando anoche el Conde de Romanones con algunos periodistas, les dijo que en sus conversaciones con Mr Asquith se demostró que éste conoce muy bien los problemas internacionales.

Hoy marcha el ex jefe del Gobierno inglés á Toledo y mañana irá á Andalucía, donde permanecerá una semana.

El convenio comercial

Romanones manifestó anoche á los periodistas que las negociaciones para prorrogar los contratos comerciales con Francia están á punto de terminarse.

Lo único que se discute ahora es la cantidad de metálico que debe anticipar España.

La dimisión de La Barrera

Añadió el Conde que, á pesar de la insistencia del general La Barrera en dimitir su cargo, el Gobierno se resiste á acceder á sus ruegos, deseando continúe al frente del Cuerpo de Policía.

El ramo de construcción

Anoche celebraron una reunión los obreros del ramo de construcción. El Comité ejecutivo dió cuenta de las gestiones que ha venido realizando cerca de los patronos, que fueron aprobadas.

Se acordó aceptar el decreto estableciendo la jornada de ocho horas para los obreros del ramo de construcción y facultar á la Comisión para que, en un plazo de 72 horas, constituya la Comisión arbitral para que dictamine sobre las demás soluciones, á base de una peseta de aumento en los jornales.

Se concedió un voto de confianza á la Comisión para que, si no se llega á un acuerdo en estas peticiones, prepare el movimiento huelguístico.

Los comisionados se dirigieron al ministerio de Gobernación, donde conferenciaron con el señor Gimeno y con el ministro de Abastecimientos, dándole cuenta de los acuerdos adoptados en la reunión que acababan de celebrar, anunciando que de no ser atendidas sus demandas en un plazo de setenta y dos horas, declararían la huelga general.

Hoy publica la «Gaceta» el nombramiento de la Comisión arbitral, que estará compuesta por tres obreros, tres patronos y tres arquitectos y será presidida por una personalidad del Instituto de Reformas Sociales.

Sección financiera

BANCO DE BILBAO

Bolsa de Madrid

Interior, 79 00
Exterior, 93 40
Amortizables 5 7/8, 98 75
Amortizable 1917, 98 10
Nortes, 337 50
Zaragoza, 369 00
Banco de España, 000 00
Tabacos, 299 50
Azucarera y prefrentes, 98 00
Cédulas 5 7/8, 107 15
Francos, 88 80
Libras, 23 20
Fulguras, 206 00
Acciones de la Plata, 000 00

Por los Cafés

Números entretenidos

Los sábados y domingos, brillantes sesiones de cinematógrafo al anocheecer y á las diez de la noche.

Gran Café Universal

Todas las noches, á las diez, y los días festivos, además, á las seis y media, veladas por la artista de variedades «Bella Mañana».

AYUDANTE DE BARBERO

Se necesita uno para trabajar los días festivos y las vísperas. Informes en esta Administración

La clase media

«El Imparcial publica hoy un bien escrito artículo que será muy comentado.

Se ocupa en él del proletariado de levita, y dice que mientras todas las mejoras de carácter social tienden á beneficiar á la clase obrera, apenas se para mientes en la clase media.

Tal vez—añade «El Imparcial»—la conducta del Gobierno obedece á que la clase media no amenaza.

El día en que la clase media se organice y amenace—sigue diciendo el citado diario—, los miembros de la sociedad sentirán una sacudida, y eso se debe prevenir para evitarlo.

La enfermedad gripal

El mismo periódico da la voz de alarma respecto á la reproducción de la enfermedad gripal en su forma bronco neumónica, que está produciendo no pocas víctimas.

Dice que conviene prescindir de las consabidas rectificaciones y hacer algo práctico que impida la propagación de la epidemia.

Los acaparamientos

También «El Imparcial» excita el celo del Gobierno para que, al igual que en Sevilla, se persiga á los acaparadores, á los cuales ya conoce el pueblo.

La internacionalización de Tanager

Se asegura que las negociaciones realizadas por el jefe del Gobierno, como ministro de Estado, respecto á Tanager, han contribuido mucho al «statu quo» y que supone la internacionalización de dicha plaza.

Despachando con el Rey

El conde de Romanones estuvo esta mañana en Palacio, despachando con el Rey.

Dijo á los periodistas que no había puesto á la firma del Monarca decreto alguno de importancia.

Añadió que la provisión de la subsecretaría del ministerio de Abastecimientos la pondría á la firma del Rey el ministro de aquel departamento, al que correspondía el despacho.

Confirmó los deseos del Gobierno de que continúe al frente de la policía el general La Barrera.

Pidiendo más guarnición

Visitó al jefe del Gobierno una comisión de Guadalajara, acompañada del diputado á Cortes por el distrito.

Dicha comisión gestiona el pronto destino á aquella ciudad de dos batallones de Ingenieros para el servicio de aviación.

La Casa de Correos

El ministro y subsecretario de Gobernación, acompañando al Rey, han asistido á la inauguración oficial de la nueva Casa de Correos y Telégrafos.

Los Reyes visitaron detenidamente todas las dependencias del edificio.

Luego distribuyeron cartillas de la Caja postal de Ahorros como recuerdo del acto de la inauguración.

Visitando la Casa de la Moneda

El ministro de Hacienda y el subsecretario de este departamento han girado hoy una visita á la Casa de la Moneda.

Tiple enferma

Anoche debía de estrenarse en el Real el estreno de la ópera «El Avap'es», teniendo que ser suspendido porque María Gay, que tenía que desempeñar el papel de protagonista, se halla enferma de gripe. Ayer tarde tenía cuarenta grados de fiebre.

El gobernador de Barcelona

Anoche salió para Barcelona el nuevo gobernador civil de aquella provincia, señor Montañés.

En la estación le despidieron Romanones, Salvatella y varios amigos.

El señor Montañés hablando con los periodistas, ha ratificado aún más enérgicamente sus declaraciones.

Está dispuesto á ser inexorable con cuantos elementos se pongan en el camino de la obra social.

En cuanto llegue á Barcelona hará saber sus designios á todos los jefes de grupos políticos, y esto hará que aquéllos se dividan en dos bandos: el de los amigos del orden y el de sus enemigos.

Contra éstos procederá con todo rigor.

Desmintiendo un rumor

El ministro de la Guerra ha desmentido un rumor, propalado por la prensa izquierdista, diciendo que los voluntarios que no se han incorporado serán destinados á Melilla.

Capitán general enfermo

Se encuentra en Madrid gravemente enfermo el Capitán general de Andalucía.

Se teme un rápido y funesto desenlace.

Cerrajerías hacen falta en los talleres de don Saturni

no había

León

Muerto por el tren

Al intentar pasar la vía el jefe de la lampistería, don Amado Fernández, fué alcanzado por un tren, que le derribó, dejándole muerto. El suceso produjo penosísima impresión.

Observaciones meteorológicas

hechas en el Instituto General y Técnico de Vitoria. Día 14 de Marzo

8 mañana: Presión atmosférica, 718,0 mm. Humedad, 93. Viento, NO, algo fuerte. Temperatura máxima, 11,0. Temperatura mínima, 3,2. Termómetro seco del psicómetro, 0,6. Idem húmedo, 3,0. Estado del cielo, lluvia. Agua en las últimas 24 horas, 10,4.

4 tarde: Presión atmosférica, 718,2 mm. Humedad, 75. Viento, NO fuerte. Termómetro seco del psicómetro, 6,4. Idem húmedo, 4,8. Estado del cielo, nuboso.

Córdoba

Pueblos en huelga

En el gobierno civil se han recibido noticias de haberse declarado la huelga en 25 pueblos de la provincia.

Se han reconcentrado fuerzas de la benemerita.

Palma

Desórdenes

Se han registrado en esta capital

sucesos parecidos á los de Madrid. Numerosos grupos, indignados por la carestía de las subsistencias, recorrieron las calles de la población en actitud levantisca y asaltaron algunos establecimientos, causando destrozos de importancia. La fuerza pública intervino para restablecer el orden. A consecuencia de estos sucesos han resultado varios heridos.

Burgos
Desgracia

Dicen de Miranda que el mixto de Logroño arrolló al capataz de vía Bernardo Rodríguez, el cual resultó con heridas gravísimas, que le ocasionaron la muerte.

Cartagena
Desgracia

En la mina «Mendigoma», á causa de un desprendimiento de tierras se recibió aplastado un obrero.

Pidieron trabajo
La Junta directiva de la Casa del Pueblo ha visitado al alcalde para pedirle que á la mayor brevedad facilite trabajo á los numerosos obreros que se hallan paralizados.

Ferrol
Ahogados

A causa del temporal reinante zozobró, cerca de la playa, una lancha con seis hombres y dos niños. Todos perecieron ahogados. Las autoridades de Marina procedieron al levantamiento de los cadáveres.

Barcelona
Duro con el acaparador!

Los investigadores del Ayuntamiento han sorprendido en un almacén clandestino las siguientes subsistencias:
1.136.019 kilos de arroz, 460.385 de garbanzos y 1.831.854 de judías. Estas subsistencias y las incautadas en los depósitos de los muelles, las pondrá á la venta el Municipio á precios económicos.

Rumor grave

Ha circulado el rumor de que en una central eléctrica han perecido electrocutados veinte soldados y dos oficiales.

Robo en una imprenta

Al presentarse los tipógrafos para hacer la distribución de las planas en la imprenta del periódico «El Diario Comercial», se encontraron con que cinco de éstas, que estaban compuestas, y algunos otros materiales, habían sido robados.

Terminó la vista

Ha terminado la vista de la causa seguida contra varios contramaestres de la fábrica de Sans «La Radium», por asesinato frustrado del encargado de la misma don José Oller.

La situación

No mejora nada. No hay nuevas huelgas, pero las existentes no tienden á solucionarse.

El servicio de tranvías

A pesar de la buena voluntad de los militares encargados del servicio de tranvías, éste se realiza de manera muy deficiente.

Legada del Gobernador

En el expreso, y procedente de Madrid, ha llegado á esta capital el nuevo gobernador señor Montañés. Desde la estación le acompañó el señor Morote. En la estación se hallaban las autoridades, excepto el Alcalde y el presidente de la Mancomunidad. En la estación de Francia se recibió al Obispo, otras autoridades y distinguidas personas. Después de los saludos de rúbrica se trasladó al Gobierno civil, conferenciando con el gobernador. En seguida tomó posesión del mando de la provincia. El señor Montañés ha hecho declaraciones en la prensa barcelonesa, pero es tan poco lo que ha dicho, que nada puede deducirse de sus propósitos. Ha manifestado que no sabe qué

es lo que va á hacer; pero que busca el medio de conseguir la paz en Barcelona

ANTIGUA CASA DE ELORZA
Restaurant de Saturnino F. de Jauregui, (Teléfono 148)

Pérdida
de unos lentes desde el G. B. rno civil, por las calles de la Florida y callejón de Alava. La persona que los haya encontrado puede entregarlos en esta Administración.

Cuadras
Se necesita una cuadra para 26 mulos ó dos para 16 y 10, respectivamente, en local para alojar seis ordenanzas. Las ofertas, hasta el 22 de Marzo deben dirigirse al Coronel del Regimiento de Guipúzcoa.

Venta
de una casa en el pueblo de Otazu, barrio de arriba, con el número 1. Darán razón en el de Arcaya, número 2.

VENTA de FINCAS en VITORIA
A las doce de la mañana del día 20 del mes actual y en la oficina del procurador y corredor de Comercio don Pedro Usatorra, Cadena y Eleta, 12, bajo, se venderán en pública subasta la casa número 2, con su huerta; la número 4; la casa pajar número 9 y los terrenos colindantes con estas fincas, sito todo en la calle del Cubo, de esta ciudad de Vitoria. Pliego de condiciones y títulos de propiedad, en dicha oficina.—Vitoria 11 de Marzo de 1919

Venta
A las once del día 17 del actual se venderán en la oficina del que suscribe, San Antonio, 17, bajo, en pública y extrajudicial subasta, tres heredades en tres lotes, sites en la Cruz Blanca de esta jurisdicción.—Vitoria 10 de Marzo de 1919.—Pascual de Ganchequi.

Librería Universal
Centro de suscripciones y almacén de papel.—Fábrica de marcos para cuadros.—Objetos de escritorio.—
J. Linacero
Barreaga, 3 y Fueros, 1, Vitoria

La Paz es el fundamento de todo comerciante. Cintas para toda clase de máquinas de escribir, importadas por una gran fábrica nort-americana, á 3 pesetas una; papel carbón superior, y accesorios sin competencia; plums stilográficas de la mejor marca Waterman y Escribanis; tinteros americanos; tintas Waterman, la mejor marca; las mejores máquinas de escribir «Hammond» automáticas; grandes existencias en joyeros, libros de mesa, flores, maceteros para regalos; venta exclusiva de los oleografos oficiales para entronizar el S-grado Corazón de Jesús en España; misales romanos, lleven los Santos Nuevos hasta la fecha; brevarios diarios y la nueva obra de Instituciones de Derecho Canónico, del reverendo P. Felipe Morote, Procurador General de Roma. Ultimo invento de luz á base de gasolina, gasta próximamente 4 céntimos á la hora, con una fuerza de 50 bujías. Palmatorias desde 2 50 una; la gasolina á precio de fábrica, en bidones ó latas de 18 litros. La luz Florence se recomienda para escuelas, casas de campo, Granjas y para toda clase de industriales por ser clara. Correspondencia diaria con Madrid, París y Londres.

Empleado. Se ofrece, de 3 a 7 de la tarde, para oficina ó casa análoga; conoce francés y contabilidad. Informarán en esta Administración.

SE DESEA
sege te para venta de artículos con sueldo fijo y comisión. Para informes en esta Administración

La Tapicería
de ESTEBAN ARMENTIA se ha trasladado á la calle de San Antonio, número 27, donde continuará prestando sus servicios á su respetable clientela.
San Antonio, número 27.

JABÓN CHIMBO
El mejor de todos los jabones por los componentes de su fabricación y su esmerada elaboración. El más económico, no sólo por ser el que más dura, sino porque no strepes ni quema los objetos lavados con él.
Fabricado en todas partes existiendo siempre la marca estampada en cada trozo.



Fábrica de géneros de punto
Calcetines y medias de lana y algodón. HAYET Y DE MIGUEL, San Prudencio, 5, Vitoria. (Teléfono 446)

Máquinas para trabajar la madera
SE VENDEN: Una máquina regruesadora, nueva, recién salida de fábrica tipo «Guillet», para maderas de 500 milímetros de ancho y 150 de espesor. Aperatos nº dos.—Una sierra cinta volante de 800 milímetros, con armazón de madera. Una sierra cinta volante de 630 milímetros, con armazón de madera. Dos tornos tipo corriente. Una bomba aspirante é impelente «Record» n.º 2, para moverla con correa. Todo ello puede verse en los talleres de APELLANIZ Castilla, 29.

“Lubroil,”
(Registrada)
Aceites y grasas para industrias y automóviles Complanter Refining Co. Warren, Pa USA.
Vidal y Griera.—Importación y exportación.—Fontanella, 8, Barcelona.
Informes: Federico Losa.—Vitoria



TRASPASO
Se hace de un acreditado cafetín, en sitio céntrico de esta capital. Informes: en esta Administración.

Traspaso
Por retirarse su dueño, se traspasa el acreditado «Café Alegria», sito en la Plaza Nueva. Para info mes, dirigirse al mismo.

Traslado
Milá Hermanas, Cursos á medida. Ultimos modelos. Se han trasladado á Cadena y Eleta, número 3, 2.º derecha.

Hace falta una mujer para el gobierno de una casa. No hay niños ni lustrer. Informarán, Zapatería, 101, 1.º

Venta de casa
Se vende la casa número 13 del Portal de Urbina, en muy buenas condiciones. Ofertas al Procurador Santamaría, Cercas Altas, 11.—Teléfono 142.—Vitoria.

EMILIO G. QUIJANO
GRABADOR en toda clase de objetos de oro y plata, grabados artísticos, con prontitud, esmero y economía. Herrería, 74, 3.º izquierda.—Vitoria.

Se alquila
hermoso gabinete con alcoba. Sitio céntrico. Informarán en esta Administración.

Jabón líquido
HIGEA
Inmensas ventajas sobre los de pastillas
Especial para afeitarse

Miradores
Se venden los que están colocados en las casas números 1 y 2 de la Plaza de la Provincia y 25 de la calle Constitución.—Informará
Emilio de Atauri
Chiquita, 3, VITORIA

Agricultores!
Abonado con Nitrato de sosa de Chile. Es un abono excelente para toda clase de cultivos. Se vende en todas las casas importantes que se dedican al comercio de abonos. Informes y folletos gratis para su aplicación, dirigiéndose al COMITE DEL NITRATO DE SOSA DE CHILE, Almirante, 18, Madrid.

BANCO DE VITORIA
CAPITAL SOCIAL PESETAS 3.000.000
Principales Operaciones:
Apertura de cuentas corrientes á la vista, con interés anual de uno por ciento. Los cuentas corrientes gozando del beneficio de la segregación de letras sobre plazos bancarios á la vez.
IMPOSICIONES:
En la Caja de Ahorros (1 á 20.000 pesetas) 4'50 % anual
A la vista (de 500 á 25.000 pesetas) 3'50 % anual
A sola reserva, cantidad limitada 3'50 % anual
A un año 3'85 % anual
Compra y venta de valores nacionales y extranjeros en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín y Bruselas á muy reducida comisión.
Compra y venta de acciones extranjeras de las principales sociedades.
Negociación de letras sobre España y los economías cambiantes del interior de España.
Expedición de guías y cartas de crédito sobre todas las ciudades de Europa y América.
Ordenes telegráficas y de giro.
Préstamos de cupones.
Préstamos y ventas corrientes de crédito con garantía de valores del Estado y Deuda Provincial y Municipal al interés anual de CUATRO Y MEDIO POR CIENTO.
Préstamos con garantía hipotecaria y de firmas.
Depósito de toda clase de valores libre de derechos de custodia, abonándose á los depositantes el cupón de los valores del Estado el mismo día del vencimiento.
Caja de alquiler-informes comerciales.
Horas de oficina, de 9 A M de 3 y media á 5 y media.
Horas de despacho en la Caja de Ahorros los domingos.

LOS CAFES
DE LA
“Tostadora,”
SON LOS PREFERIDOS
POR EL PUBLICO
45, Florida, 45. - VITORIA

“LA UNIÓN,”
Servicio diario de automóviles entre Vitoria y Bilbao.
Servicio de turismo
Salida de Vitoria á las 4 de la tarde, para llegar á Bilbao á las 7.
Salida de Bilbao á las 8'37 de la mañana para llegar á Vitoria á las 12.
En vista del mal estado de la carretera el automóvil que enlazaba en Yurre con el tranvía de Arratia, lo hará en lo sucesivo en Ceánuri.
El servicio de Orduñalongo y Durango se hará con coche de caballos desde Villarreal.

JARABE YER
CURA
todas las enfermedades del Pecho y Vías respiratorias. El más activo de los preparados para combatir con éxito seguro Tos, Bronquitis, Tuberculosis, Asma y toda clase de Catarros.

LAMPARA LUMINA
La que más dura — La que menos consume — La que más luce
Los fabricantes de esta lámpara son los antiguos constructores de la verdadera «Osram» Venta exclusiva en la Instaladora de Eusebio Arbulu. Motorcitos para máquinas de coser y para industrias desde 1/16 HP. en adelante. Lámparas de medio watio. de las mejores marcas. Material á precios de fábrica. Instalaciones y reparaciones eléctricas.
FLORIDA, (frente á la calle del Arca, teléfono 244)

